HISTOIRE

Eléments pour la correction

L'Europe face aux nationalismes

1. Les « barbares » évoqués par Victor de Laprade sont les Allemands : 0,5 point.

Ce texte peut être qualifié de « nationaliste » : ton agressif, appel à la revanche : 1 point.

Indices: « haine », « vengeance », « rêve de sang », etc.: 1 point.

C'est inquiétant pour la paix en Europe car il y a risque de conflit si ce genre d'idées trouve une audience : 1 point.

2. Hitler: 0,5 point.

Le dessinateur dénonce la politique d'expansion de Hitler (Autriche, Tchécoslovaquie, Pologne) :

1 point.

Tel un minotaure dévorant la chaire humaine, le dictateur dévore la carte de l'Europe : 1 point.

3. Jacques Delors insiste sur l'idée que la paix est le principal apport de la construction européenne :

1 point.

Jacques Delors insiste sur ce point car l'Europe a beaucoup souffert des deux conflits mondiaux :

1 point.

On réservera 1 point à des réponses plus développées (ultranationalisme allemand, référence précise au bilan des guerres, couple franco-allemand, etc.).

4. Les deux principales causes du déclenchement du conflit yougoslave sont la fin « de la chape de plomb du communisme » et le nationalisme : 2 points.

L'Union européenne, d'après Jacques Delors, a un rôle à jouer face à cette situation : l'instabilité risque de se propager dans l'Europe « pacifiée ». 1 point.

Valorisation : réponse qui montre en quoi la fin du bloc communiste ouvre de nouveaux horizons au nationalisme.

Synthèse: 8 points

Points qui peuvent être abordés dans la synthèse :

- la responsabilité des nationalismes dans le déclenchement des conflits ;
- la volonté de bâtir une Europe solidaire en réaction aux conflits mondiaux ;
- la réussite de la construction européenne (la paix) mais résurgence de nationalismes dans l'Europe contemporaine, qui ne peut laisser l'Union européenne indifférente.

DIPLOME DE TECHNICIEN DES METIERS DU SPECTACLE			
CORRIGE	Session 2005	Durée: 1h30	Coefficient: 1
	Epreuve : Histoire - Géographie		

CORRIGE DU SUJET « LA METROPOLISATION DE LA PLANETE AU CŒUR DE LA MONDIALISATION ».

Question 1 – document 1 (3 points)

Réponses attendues	Eléments de valorisation	
- les 5 agglomérations à la croissance la plus	-Certaines grandes agglomérations ont disparu	
forte: Manille, Delhi, Istanbul, Bombay,	des vingt premières places du classement,	
Djakarta	particulièrement Londres ou Chicago. Cela	
les 5 villes à la croissance la plus faible :	illustre le déclin démographique des pays du	
Moscou, Osaka, conurbation de la Ruhr,	Nord.	
Paris, New York 0,5pt+0,5pt	Une seule ville de l'ex-URSS figure dans la	
-les 5 premières agglomérations appartiennent	liste (Moscou). Son taux de croissance négatif	
à l'ensemble des pays en développement (ou	est révélateur de l'effondrement	
du Sud ou des Sud ou des PVD)	démographique des pays de l'Est.	
Les 5 agglomérations à la croissance la plus	Les grandes villes d'Amérique latine sont	
faible sont des agglomérations de pays	dans une situation de croissance moyenne	
industrialisés développés (ou PID ou pays	(Mexico, Sao Paulo, Rio de Janeiro, Buenos	
industrialisés ou pays du Nord)	Aires).	
0,5pt+0,5pt	- 4 des 5 agglomérations à la plus faible	
- Sur les 20 premières agglomérations du	croissance proviennent de pays de la Triade.	
monde, 13 proviennent des pays du Sud (ou		
des pays en développement)1pt		

Question 2- document 2 (2 points)

Réponses attendues	Eléments de valorisation	
-Les agglomérations les plus riches sont	-quelques agglomérations à PUB important	
situées en Amérique du Nord, en Europe de	apparaissent aussi dans les pays « émergents »	
l'Ouest et en Asie de l'Est ; c'est-à-dire dans	ou NPI (Brésil, Argentine, « dragons » de	
les trois ensembles qui forment la Triade	l'Asie du Sud-Est) et dans les pays	
0,5 pt pour chaque ensemble; 0,5 pt pour	occidentaux de l'hémisphère sud (Australie,	
l'utilisation du mot Triade.	Johannesburg en Afrique du Sud).	

Question 3- document 1 et 2 (2 points)

Réponses attendues	Eléments de valorisation	
- Les deux documents nous révèlent, que la	-le Sud ne forme pas un bloc uniforme. Des	
localisation des agglomérations les plus riches	« îlots de richesse » ressortent : Rio, Buenos	
ne correspond pas à celle des agglomérations	Aires, Sao Paulo, Mexico, Hong Kong,	
les plus peuplées. Les grandes concentrations	Taipeh, Séoul (NPI)	
humaines sont le plus souvent désormais au	-les grandes agglomérations du Nord sont sur	
Sud mais les PUB les plus élevés restent, de	des espaces restreints (côtes est et ouest des	
loin, au Nord1+1 pt	Etats-Unis, Europe du Nord-ouest, Japon).	
	D'importants espaces du Nord sont sous-	
	agglomérés ou à faible PUB (centre des Etats-	
	Unis, Europe de l'est, Russie).	

DIPLOME DE TECHNICIEN DES METIERS DU SPECTACLE			
SESSION JUIN 2005	Epreuve écrite E4 – sous-épreuve B4 : HISTOIRE-GEOGRAPHIE		
SESSION JUIN 2003	Durée : 1 h 30	Coefficient : 1	Page: 1/3

Question 4 -Document 3 (2 points)

Réponses attendues Eléments de valorisation -Les mégalopoles sont situées dans les pays - les mégalopoles sont au cœur de révolution industrielle post-fordiste caractérisée de la Triade. Les fonctions de commandement y sont concentrées (pouvoirs politiques, notamment par la tertiarisation des PID. économiques, financiers, pôles culturels). De - Des exemples complémentaires donnés par les candidats liés aux fonctions directrices des fait, elles constituent le « centre » de la mondialisation. mégalopoles (Bourses, assurances, pôles de commandement militaire, centres médiatiques...)

Question 5- documents 3 et 5 (3 points)

Réponses attendues	Eléments de valorisation	
- les villes « participant activement à la	- Si des mégapoles peuvent ne pas être des	
mondialisation » sont, pour l'essentiel, au	métropoles, des villes à faible concentration	
Nord de la planète0,5pt	de population peuvent avoir les fonctions	
Elles sont le plus souvent dans la situation de	d'une métropole. Le meilleur exemple évoqué	
« métropoles » (grandes villes directrices à	ici par l'auteur du texte est celui de Genève	
rayonnement international). Mais certaines	« nain » démographique mais géant	
peuvent n'être, sur le critère de la population,	décisionnel (OMC, BIT, Croix Rouge) et	
que des villes moyennes pouvant accueillir	aussi centre culturel et centre historique de la	
des hauts-lieux de commandement de la	religion protestante pendant plusieurs siècles.	
mondialisation des échanges1pt	- même les grandes conférences et les centres	
- beaucoup de grandes villes du Sud sont des	de négociations des conflits touchant des PED	
mégapoles mais qui n'ont pas un	ont le plus souvent lieu dans des villes du	
rayonnement international suffisant pour être	Nord (accords d'Oslo ou de Camp David pour	
qualifiées de « métropoles ». L'ouverture aux	le Proche-Orient; accords de Marcoussis pour	
échanges internationaux y reste le plus	la Côte d'Ivoire)	
souvent limité1,5pt	La métropolisation des Sud reste un	
	phénomène marginal. Il l'est particulièrement	
	pour le continent africain qui, en dehors de	
	Johannesburg, ville qui reste très	
	occidentalisée, n'abrite aucune véritable	
	métropole mondiale.	

DIPLOME DE TECHNICIEN DES METIERS DU SPECTACLE				
CECCION HIDI 2005	Epreuve écrite E4 – sous-épreuve B4 : HISTOIRE-GEOGRAPHIE			
SESSION JUIN 2005	Durée : 1 h 30	Coefficient: 1	Page : 2/3	

Question de synthèse (8 points)- éléments de réponses.

La synthèse attendue s'appuie sur la problématique détaillée suivante : Un monde où les grandes villes sont majoritairement situées dans les Sud mais où celles qui exercent des fonctions de commandement continuent à rayonner dans les pays de la Triade. La métropolisation de la planète est au cœur de la mondialisation des échanges et , comme elle, inégalement répartie et interdépendante.

Quelques idées ou thèmes sont attendus :

- un monde qui s'urbanise (75% d'urbanisation dans les PID; 45% dans les PED) où les très grandes villes se multiplient.
- les « mégapoles » (agglomérations de plus de 8 millions d'habitants) sont désormais majoritairement dans les pays du Sud.
- Les « métropoles » (grandes villes directrices ayant un rayonnement international) restent, en revanche localisées dans les grands ensembles de la Triade. Certaines villes à faible population du Nord sans être de véritables métropoles sont des centres décisionnels. La métropolisation de la planète reste donc limitée dans l'espace.
- Le phénomène le plus caractéristique de cette prédominance est l'essor des « mégalopoles », véritables grappes urbaines où sont concentrés les sièges sociaux des grandes firmes multinationales, les centres de recherche-développement, les grandes universités, les centres de décisions politiques, économiques, financiers et les pôles culturels. Jusqu'à aujourd'hui, toutes les mégalopoles sont dans la Triade (mégalopole du Nord-Est des Etats-Unis, mégalopole du Sud-Japon, mégalopole européenne).
- Au Sud, la métropolisation reste un phénomène limité. Mais il n'est pas uniforme. Des métropoles émergentes prennent leur place au sein de la mondialisation parmi les « nouveaux pays industrialisés » d'Amérique latine et d'Asie du Sud-Est. La place des grandes villes chinoises et indiennes est en devenir. L'Afrique, elle, reste en marge.
- La mondialisation des échanges qui passe par-dessus les frontières est à l'image des mégalopoles qui relient les grands centres décisionnels sans se préoccuper des distances.

Les 8 points sanctionneront la pertinence des informations sélectionnées, la mobilisation des connaissances, les repères dans l'espace, l'utilisation d'un vocabulaire géographique, la mise en relation judicieuse des documents.

Γ	DIPLOME DE TECHNICIEN DES METIERS DU SPECTACLE			
SESSION JUIN 2005	Epreuve écrite E4 – sous-épreuve B4 : HISTOIRE-GEOGRAPHIE			
	Durée : 1 h 30	Coefficient: 1	Page: 3/3	